

EL ORDEN SOCIAL



AÑO VII

HEREDIA, SABADO 23 DE ENERO DE 1909

Nº 351

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales,
pero no políticos

CON APROBACIÓN ECLESIASTICA

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.*

Santo Evangelio

“En aquel tiempo, habiendo bajado Jesús del monte, le fué siguiendo una gran muchedumbre de gentes. En esto, viniendo á El un leproso, le adoraba diciendo: “Señor, si tú quieres, puedes limpiarme.” Y Jesús, extendiendo la mano, le tocó diciendo: “Quiero. Queda limpio.” Y al instante quedó curado de su lepra. Y Jesús le dijo: “Mira que no lo digas á nadie; pero ve á presentarte al sacerdote, y ofrece el don que Moisés ordenó, para que les sirva de testimonio.” Y al entrar en Cafarnaum, le salió al encuentro un Centurión, y le rogaba diciendo: “Señor, un criado mío está postrado en mi casa, paralítico, y padece muchísimo.” Dícele Jesús: “Yo iré y le curaré.” Y le replicó el Centurión: “Señor, no soy yo digno de que tú entres en mi casa; pero mándalo con tu palabra, y quedará curado mi criado. Pues aun yo, que no soy más que un hombre sujeto á otros, como tengo soldados á mi mando, digo á uno: “Marcha,” y él marcha; y al otro: “Ven,” y viene; y á mi criado: “Haz esto,” y lo hace.” Al oír

esto, Jesús mostró grande admiración, y dijo á los que le seguían: “En verdad os digo que ni aun en medio de Israel he hallado fe tan grande. Así, yo os declaro que vendrán muchos (gentiles) del Oriente y del Occidente, y estarán á la mesa con Abraban, Isaac y Jacob en el reino de los cielos, mientras que los hijos del reino serán echados fuera, á las tinieblas; allí será el llanto y el crujir de dientes.” Después dijo Jesús al Centurión: “Vete, y succedate conforme has creído;” y en aquella hora misma quedó sano el criado.”

(San Mateo, cap. VIII.)

REFLEXION

Jesús se muestra visiblemente maravillado de la fe del Centurión, afirmando que no encontró tanta fe entre los israelitas como en este hombre, educado en el paganismo. Severísima reprensión que comprende también á tantos cristianos que desmienten con sus malas obras y perversas costumbres la santa fe que profesaron en el bautismo. En castigo de tanta ceguera é ingratitud, Dios traslada su gracia y protección á las nuevas cristiandades que continuamente van floreciendo y prosperando en los países paganos, mientras que muchos que nacieron en el seno de su santa Iglesia serán excluidos del reino de los cielos.

La obrera de la casa

Cuando en mi artículo anterior recordaba á las madres la alta misión que se las ha confe-

rido de educar á sus hijos, sentía verdadero placer; mas hoy, hase trocado en hondísima pena al ver que la realización de aquel hermoso ideal no siempre las es posible. Pues la mitad, ó más, de las madres son obreras; hijas ellas del trabajo como hijos del trabajo son sus esposos; ambos carecen de los medios necesarios para atender á la educación de sus hijos, porque, el jornal del marido apenas alcanza para llenar las necesidades apremiantes de la vida, y así, vense obligadas ellas á aportar con su trabajo algo que ayude á levantar la carga del vivir.

En vista de esto, la madre sale como obrera de su casa muy de mañana sin poder volver quizá á ella en muchas horas, y el hijo de esa obrera, entonces, solo y dueño absoluto de sus actos, encontrando muy pequeño para sus expansiones el recinto de su tugurio, se convierte pronto en el chico de la calle, y... ¡aprenden tantas cosas los niños de la calle!... Yo mismo he visto niños que apenas cuentan tres ó cuatro años, pasar el día entero en las cunetas, al borde mismo del arroyo, desgredados y sucios, cubiertas de lodo las tiernas manecitas formadas por Dios para levantarse al cielo y transformados por una sociedad ingrata y torpe en sucios sapitos del lozadal: causa mucha pena ver á esos tiernos seres abandonados al influjo de sus instintos, ni más

ni menos que cachorros de leona. La madre es obrera y apenas tuvo tiempo en la mañana para colocarles el harapo que cubre las carnes inocentes, y á su vuelta, rendida tal vez por el trabajo excesivo de todo un día, no tiene aliento para enseñarles á rezar y los deja que se duerman sobre dura tabla ó sobre el suelo, después de haber depositado en aquella frente cubierta de polvo, un beso en el que muchas veces van envueltos girones del alma.

Esta es á grandes rasgos la historia del hogar del pobre, donde la obrera no tiene tiempo para ocuparse en la educación de sus hijos, ni puede tomar parte en la vasta cruzada que nosotros quisiéramos ver constituida. No la falta amor, atesora ternuras, quiere, en una palabra, educar á sus hijos: pero es que á veces la desgracia no se remedia con solo la buena voluntad, y una desgracia no pequeña, es la de tener que abandonar la educación de sus hijos; desgracia que más tarde lloran con lágrimas, mezcla de dolor y desesperación, muchas madres, que, al dejar los girones de su pecho en las puertas de una cárcel, maldicen á esta sociedad cruel que no las dejó cumplir sus deberes. Ellas maldicen porque no pudieron educar á sus hijos, y éstos, ineducados, dejan caer, como fruto de esas maldiciones, el látigo de sus crímenes sobre los que los privaron de educación, cual si quisieran cobrar así legítimas reivindicaciones.

Es necesario, pues, pensar seriamente sobre el problema de tan vital interés en la práctica de la cristiana sociología.

Educar á los niños de los obreros: he aquí el problema.

DR. AMANCIO APARICIO.

BUQUET

A los jóvenes esposos don Enrique Benavides y doña Francisca Chaverri

Eranse dos corazones,
Solitarios peregrinos,
Que por distintos caminos
Buscaban otras regiones.

Anda que andarás, llegaron
Al valle de *amor cristiano;*
Allí se dieron la mano,
Y á la sombra se sentaron.

Ella.— ¿Me andabas bus-
[cando?

El.— ¿Me buscabas á mí?

Los dos.— Puede ser que sí!
Y yo, que estaba escuchando,

Dije: "pareja tan fiel.
Formará un hogar dichoso."
Tal es mi voto amistoso:
¡Eterna luna de miel!

JUAN GARITA.

Presbítero.

Heredia, enero 17 de 1909.

NOTAS

Sébase una vez por mil que "*El Orden Social*" no tercia en políticas personalistas y que sus ideas son manifestaciones de lo que pudiera llamarse *política social*: principios queremos; las personas serán únicamente los *medios*.

Con muy feliz acierto ha erigido el Ilmo. señor Obispo Stork en Curatos, las Capellanías de la Soledad y de la Dolorosa de la Capital. Se imponía desde tiempos esa medida, toda vez que eso de administrar un solo Cura con Coadjutor unas veces y otras sin él, más de 15 mil almas, era de todo punto irracional y perjudicial, especialmente para el cuidado de los enfermos, que es el más sagrado de la Cura de almas.

Ahora sí: cada nuevo curato tiene un poco más de ocho mil almas; pero si se suma á cada señor Cura un Coadjutor, la vida religiosa capitolina en confesonario, administración de enfermos y cuidado del Culto, será una delicia.

Muchas protestas y firmas se han publicado: no las reprobamos en cuanto significan amor á los pastores, pero mil veces sí en cuanto á crítica de la disposición eclesiástica que es canónica, racional, legítima y más bien tardía si se quiere. Protesten esas personas su amor á los pastores: ¡santo y bueno! pero pretender parroquias extensísimas y administradas por uno ó dos sacerdotes solamente... eso no es juicioso y perdónesenos la franqueza.

A la muy estimable familia del Presb^o Dr. don Otón Castro, á él, y particularmente á la apreciablesísima *Anita*, tronco venerado de la familia, damos nuestro sentido pésame por la muerte de la digna señora Luzmilda Castro de Páez acaecida en estos días.

Terminó la primera tanda de ejercicios espirituales del Clero, predicados por el M. I. Sr. Secretario de la Legación Pontificia Presb^o señor Guerra, y empezó la segunda.

¡Qué sean esos ejercicios, fragua donde templen sus almas los Ministros del Señor y ocasión de acercamiento, trato cariñoso y estrechez de amistad de los venerandos agricultores de la Viña del Señor!

Caridad al revés.

Un libro lindo se publicó donde Alsina con el mote de "*Libro de los Pobres*".

El Gobierno pagó generosamente varios centenares de colones por él al impresor, y después de varias semanas los pobres á duras penas habrán logrado... un centenar de colones... porque se hace difícil vender las lindas frases.

Si el Gobierno hubiese regalado mejor los centenares de colones á los pobres, más aprovechados habrían quedado éstos: mientras que por hoy el del provecho fué... el impresor...

Esas son caridades al revés: es decir, muchas cáscaras y pocas nueces.

El 15 del actual mes, se celebró, como en años anteriores,

la fiesta del Santo Cristo de Esquipulas en Alajuelita. La afluencia de concurrentes hasta de muy lejanos pueblos de la República fué grande, lo que evidencia que la devoción á la venerada imagen no ha sufrido menoscabo en estos últimos tiempos. Predicó el Presb^o Vilá, quien en su sermón estuvo á la altura de la merecida reputación de que goza como orador. La música excelente en las voces y buena en la orquesta. El restaurant y cantina á beneficio del templo y de los pobres, á cargo de las damas de Santa Isabel, fueron según podimos observar, muy frecuentadas por gentes de todas las clases sociales; y no podía ser de otro modo dados los píos fines que se tuvieron en cuenta al organizarlos, la amabilidad y fineza de quienes atendían las ventas y la baratura casi inconcebible de cuanto allí se realizaba. Hacemos moción para que en el año venido se le dé mayor amplitud al local y al acopio de provisiones. Hágalo así Chayito y sus buenas consocias, y estamos seguros de que el público se les manifestará por ello no menos agradecido que las instituciones beneficiadas con el producto.

Hubo el martes último solemnes funerales en esta ciudad organizados por los artistas musicales en sufragio del alma de su malogrado colega don Federico Fernández.

Contrajo matrimonio á fines de la semana anterior don Pedro Oller con la Srta. María Rosa Zamora y el lunes último don Enrique Benavides R. con la Srta. Francisca Chaverri. Ambos sucesos resultaron fiestas sociales muy concurridas. Que sean venturosos los nuevos hogares!

Una tía del ameritado Sr. Canónigo don José Vte. Salazar, murió el lunes anterior. A él especialmente y á su estimable familia hacemos pública manifestación de condolencia.

El espíritu de contradicción y una mala voluntad injustifi-

cable contra la division del curato de la Merced, ha abierto el apetito de la grosería á algunos colaboradores de "El Noticiero" quienes con mucha mala educación y respeto nulo se han permitido insultar al Ilmo. Sr. Obispo y otras personalidades eclesiásticas. Nosotros *protestamos* contra esa actitud de quienes pretenden aparecer como ardientes defensores de intereses católicos, porque su conducta es impropia de tales y huele á la de lobos con piel de oveja. Sean más educados y cuerdos.

Entre tanto, cabrá al Ilmo. Sr. Obispo Stork la dulce satisfacción de haber dado con la creación de dos nuevas parroquias en la ciudad, un paso legítimo, de imperiosa exigencia, estrictamente canónico y alabado por todos los criterios sensatos.

Cuantos pretenden ver en esa actitud del Ilmo. Prelado miras personales en cualquier sentido, *calumnian* de todo punto al eximio Prelado. ¡Que Dios los perdone!

A "La República" que tuvo á bien dedicarnos dos artículos en comentario al nuestro "Párrafos sueltos y bien intencionados" del sábado anterior, le advertimos solamente: 1^o Que ni tenemos compromisos ni hemos comprometido á nadie en cuestión política. 2^o Que nuestras ideas corresponden á nuestros escritos en cuestión religiosa, lo hemos probado mil veces por misericordia de Dios y esperamos probarlo muchas veces hasta nuestro último aliento. 3^o Que nos hace gracia verla en su afán de atacarnos, sacar á relucir textos (en son de reprobación) de leyes anti católicas, *élla* la santísima *liberal* "República" patrocinadora siempre y *hoy más que nunca* de causas *ultra-liberales*, y paladín del liberal rojo más decidido, inteligente y franco. Mientras sea "La República" lo que es, sus ataques á quienes hayan profesado principios liberales ó procedido libe-

ralmente, y al *civilismo* por desmanes religiosos, serán "*llantos de cocodrilo*" y artimañas de mala ley para ganar adeptos. No somos *civilistas*; pero nos causa indignación que quienes en materia religiosa profesan principios igualmente hostiles á los que profesó el *civilismo* en otros tiempos, sin improbarnos se venga hoy santiguándose con escándalos farisaicos.

En cuanto á política, esperamos los programas para terciar con el que nos convenga; no desde este *semanario* que conservará siempre su carácter "*social, cristiano*" sino por otros medios honrados y decentes.

Entre tanto, políticamente ataque "*La República*" á quien le dé la gana, con argumentos economistas ó de cualquier calibre, menos con argumentación que huela á catolicismo, haciendo defensa de curas perseguidos, ó citando leyes y procederes hostiles á la Iglesia: eso lo podremos hacer nosotros que somos *católicos netos*, pero jamás "*La República*" que ha sido siempre *liberal roja*, ó *media tinta*, conforme le ha sonado mejor la flauta.

No haga, pues, el tristísimo papel de "*diablo predicador para medrar*."

GRATITUD

Damos los más sinceros agradecimientos á todas las personas, sociedades y autoridades que de distinto modo han contribuido á mitigar en parte el justo dolor que con motivo de la inesperada muerte de nuestro hijo y hermano Federico que en paz descansa, hoy nos atlige; y en particular á "La Sociedad Artística" y banda militar, que de un modo tan significativo han demostrado el sentimiento que les causa la separación de uno que fué su compañero.

Nuestra gratitud para todos será eterna.

Heredia, 21 de enero de 1909.

Fernando Fernández é hijos.

El Arbol de la Vida

Juguete cómico-dramático en tres actos

Escrito en verso por

TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

T. Sí al Destino

Mas no al Tiempo peregrino
Que da al mundo ser y vida.

R. Tiene eso una explicación?

T. Sí, quieres que te la diga?

R. Lo deseo.

T. Bien, mi amiga;

Escucha con atención.

El Destino y yo son dos

Elementos muy distintos.

Así son nuestros instintos

Porque así los hizo Dios.

Lo que á mí se relaciona

Solo es la tierra, es el hom-

[bre.

El no así: su mismo nombre

Mirar lo hace la alta zona.

Solo él quiere y se explica

Que la fruta de tus manos

Sean frutos sobrehumanos

Y la siente dulce y rica.

Yo al contrario, le hago

[guerra

A la soledad, al desierto,

Porque mi destino cierto

Solo es el hombre, es la tie-

[rra.

Y por eso sin dulzura

Tu fruto para mí siento

Pues le falta el elemento,

El social de la cultura.

Extasiada y absorvida

En las verdades eternas

Te olvidastes que gobiernas

Aquí el árbol de la vida.

Busca pues, busca á la

[Unión,

Y adios. (Se retira lento y

respetuosamente.)

R. Adios, buen viajero.

T. Ya no seré tan severo

Cuando estés en comunión.

(Desaparece.)

ESCENA VIII

Religión sola

R. Vivir puedo bien sin ellas

Porque es Dios quien vive

[en mí.

Pero hoy quiere el Tiempo, sí,

Que yo siga tras sus huellas.

Buscaré, pues, á las dos

Que me hicieron compañía

A completar la armonía
Que en el Tiempo quiere
[Dios.

Sigo, pues, por caridad

Los consejos del anciano

Como él va tras el arcano

Donde empieza el océano

De la eterna inmensidad.

ESCENA IX

Experiencia, Instrucción
y Cultura

E. Aquí teneis.... (Señala el
huerto.)

I. Qué diverso!!.. (Admirada.)

C. Que huerto tan cultivado!!

I. Qué florido y bello el prado.

Y del mío tan adverso.

C. Quién es su dueña?

E. Una dama.

I. La quisiera conocer.

E. Es en verdad la mujer

De muy merecida fama.

Ved su fruto sin embargo

(Corta una fruta.)

Y corta luego una flor.

C. No hay aroma ni sabor.

I. Ah, qué fruto tan amargo,

Así será siempre?

E. No,

Pues para una fiel criatura

La halla llena de dulzura.

C. Por qué así no la hallo yo??

E. Porque aquí en los desiertos

Le faltaba tu elemento.

I. Pues la busco en el momento.

E. Y florecerán tus huertos.

C. Y donde se halla?

E. En camino.

C. A quién busca?

E. A la Unión pura.

I. Y si la halla?

E. Qué dulzura

Para el Tiempo y el Destino.

I. Y nosotras?

E. Ya las tres

En su noble compañía

Tendrán vida y alegría.

C. Vamos pronto..... (Con
vehemencia.)

Vamos pues.... (En acti-
tud de viajar.)

(Concluírá)

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celes-
te Imperio!**

Este afamado establecimien-
to de abarrotes y toda clase de
mercaderías, el más surtido de
esta ciudad, ofrece hoy con es-
pecialidad, **granos** de todos
colores; quesos los más
sabrosos y de todas **cla-
ses á precios de merca-
do.**

La cantina está separada de
la pulpería. Es la más abun-
dante en licores extranjeros y
del país. Los libadores, se sa-
cian para hacer **boca**, con
aceitunas, hielo ó cualquier ca-
pricho de cibarita antojado; y
son tan educados y joviales, el
dueño y la servidumbre, que
en **La Esperanza** hay espe-
ranza de todo.

VENDO un lote de tierra en el
Barrio de los Angeles de San Ra-
món, de 72 manzanas, cultivado de
monte y pasto, café y caña de azú-
car, rastrojo de sembrar maíz y con
casa de habitación. Entenderse en
San Ramón con

VITAL ESQUIVEL.

A LOS Sres. mantenedores de
Altars de Corpus para el presente
año, ofrezco venderles dos magní-
ficos Altars, uno en madera y otro
en tela, pintura al óleo, ejecutado por
los mejores artistas.

PEDRO LIZANO.

Heredia, enero de 1909.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y
casa de habitación \ddagger Cruz Ro-
ja, que se mira al Sur del Ban-
co de C. R., San José, donde
ofrece dejar satisfechos á sus
clientes.

Tipografía de L. Carlin G.